

Polyculture



OPTER POUR UNE COMPLÉMENTARITÉ DES SYSTÈMES AGRICOLES POUR UN PLUS GRAND DYNAMISME TERRITORIAL



Origine

Depuis quelques années, les éleveurs constatent que le maïs est de plus en plus digestible avec le risque d'augmenter le nombre de maladies au sein du troupeau. De plus, les incidents climatiques de 2003 obligent des achats complémentaires pour l'alimentation du bétail. Dans le contexte de crise structurelle que connaît l'élevage bovin aujourd'hui, ce système polyculture-élevage révèle la vulnérabilité des exploitations de ce territoire. Pour répondre à cet enjeu, il est nécessaire d'atteindre, dans un premier temps, l'autonomie alimentaire en intégrant des légumineuses dans la ration. Ce premier constat a mené les exploitants à revoir leurs pratiques pour garantir leur viabilité et leur intégration dans le territoire. Ainsi les exploitations participantes souhaitent développer un lien très fort entre elles pour assurer la complémentarité des systèmes et garantir un produit local différencié permettant de mieux valoriser la production laitière. En parallèle les légumineuses sont des cultures techniques et fragiles qui nécessitent des investissements en séchage pour sécuriser la production. Dans ce cadre, les exploitants ont réfléchi à investir dans un séchoir collectif dont l'air chauffé par le soleil est ensuite déshumidifié.



Objectif

Garantir la viabilité des exploitations du secteur pour maintenir le tissu agricole et économique locale. Le projet vise donc à :

- Atteindre l'autonomie alimentaire par l'apport de protéines
- Développer un produit laitier différencié via la transformation



Etapas du projet

- 2012**
- Lancement de la réflexion sur l'autonomie fourragère, les légumineuses et la pertinence de l'ensilage
 - Engagement de la réflexion sur le séchage en grange

Et demain ?

- Recherche d'un terrain et des financements
- Réflexions sur la valorisation du lait
- Travail sur la restauration collective

2017

- Rencontre et échange sur le projet de bâtiments
- Diagnostic agro-écologique des exploitations
- Rencontre pour échanger sur les aspects techniques du séchage

2015

- Réunion des CA des 2 CUMA sur le séchage en grange
- Diagnostic d'autonomie alimentaire par la CA 69
- Formation du contrôle laitier sur la luzerne et les mélanges
- Visites de séchoirs existants et rencontres avec un conseiller spécialisé sur la thématique

2016

- Présentation du dossier GIEE et labélisation en juillet
- Mise en place d'essais sur les variétés et mélanges de légumineuses en partenariat avec la chambre
- Visite dans l'Ain et le Doubs de séchoir déjà en place

Clefs de réussite

Des innovations adaptées au contexte local

Une volonté à travailler de façon collective, un groupe moteur et porteur

Complémentarités des compétences autour du projet

Points de vigilance

Pas d'engagement financier à l'heure actuelle dans le projet

Risque d'essoufflement et de perte de cohésion du groupe si manque d'animation



AGRICULTURES & TERRITOIRES
CHAMBRE D'AGRICULTURE AUVERGNE-RHÔNE-ALPES



Avec la contribution financière du compte d'affectation spéciale «développement agricole et rural»

EXPÉRIMENTATION

AUTONOMIE ALIMENTAIRE

DIVERSIFICATION

Territoire

Département du Rhône
Ouest Lyonnais

Structure porteuse
CUMA de Pollionnay



Nombre
d'agriculteurs
concernés : 14

Partenaires

- FRCUMA AuRA
- Chambre d'agriculture du Rhône
- Contrôle laitier
- ISARA Lyon
- Syndicat Ouest Lyonnais
- Lycée SANDAR de Limonest

Contact

Thomas DÉAL
Animateur FDCUMA du Rhône
04 72 31 59 69
thomas.deal@cuma.fr

Vous avez des projets collectifs à promouvoir ?
Contactez-nous !

Chambre régionale d'agriculture Auvergne-Rhône-Alpes
Agrapole – 23, rue Jean Baldassini
69364 Lyon Cedex 07